
Славутич • 
Кусочек Европы 
в 50 километрах 
от места ката-
строфы 

СВЕТЛАНА ПАНЮШКИНА 

Мы гуляем по Таллинскому 
кварталу города Славу-

тича, рассматриваем коттеджи, 
которые создают европейскую 
атмосферу. Район напоминает 
немецкий городок, который стал 
побратимом Славутича — Мит-
вайда. Дома красивые, деревян-
ные, во дворе ухоженные газо-
ны, клумбы, беседки. Дорога без 
единой ямки, нигде нет и сорин-
ки. По улице идет опрятная 
пенсионерка, которая не торо-
пится. Найти такого собеседни-
ка — большая редкость. Татьяна 
Ивановна оказалась одной из 
тех, кто в день аварии на Черно-
быльской атомной станции был 
в эпицентре событий. «В ту ночь 
я дежурила, все произошло на 
моих глазах. Я видела сам взрыв, 
пламя. Вбегаю в помещение, 
кричу ребятам: «Что происхо-
дит, почему нет тревоги?» Они 
в недоумении. Звоним в отдел 
гражданской обороны, спраши-
ваем, почему нет сигнала, нам 
отвечают: сидите и ждите до осо-
бого распоряжения», — расска-
зывает наша собеседница. После 
этого она не хочет продолжать 
разговор и готова уйти. Мы с 
пониманием даем возможность 
передохнуть, и она продолжает 
разговор: «До утра не было ника-
кой сирены. Мы видели водо-
пад, как бетон плавился, огнен-
ный хвост к небу подымался... 
До семи часов утра мы находи-
лись на своих рабочих местах. 
А авария случилась в половине 
второго. Периодически выходи-
ли и смотрели, что происходит. 
Потом нам сказали идти домой, 
транспортом никто не обеспе-
чил. Сказали, чтобы мы обратно 
возвращали всех, кого-встре-
тим. Приказали не говорить об 
аварии, мол, отвечайте, что на 
ЧАЭС особая ситуация». 

В течение следующих дней 
жителей Припяти (города возле 
ЧАЭС. — Ред.) эвакуировали. 
Оставались только те, кто дол-
жен был ликвидировать послед-
ствия аварии и поддерживать 
работу других энергоблоков. 
Сразу встал вопрос о том, где 
жить тем, кто работает на стан-
ции. Было понятно, что При-
пять потеряна и нужен новый 
город для атомщиков. Так начал 
проектироваться будущий Сла-
вутич. В августе начали выби-
рать место, замерили уровень 
радиации и оказалось, что самые 
хорошие показатели в районе 
сел Страхолесье и Неданчичи. К 
месту, где планировали постро-
ить город энергетиков, было два 
основных требования: наличие 

железной дороги и расстоя-
ние не больше 50 километров 
от ЧАЭС. В итоге выбрали село 
Неданчичи, которое находилось 
в 40 км от станции. К селу была 
подведена железная дорога, 
оставалось дело за автомобиль-
ной трассой, но для нее надо 
было строить мост через реки 
Припять и Днепр. 

«Славутич должны были 
построить за два года», — рас-
сказывает директор Краевед-
ческого музея г. Славутича и 
ЧАЭС Евгений Алимов. Зимой 
в 1987 году в лесу начали рубить 
«туннели» и делать площадки. 
За каждой союзной 

зарплаты. Даже радиацион-
ный фон не пугал его жителей. 
«Посмотрите на меня, я прожил 
тут более 20 лет. Я и мои друзья 
в основном здоровые, нормаль-
ные мужики. За всю жизнь я 
только к стоматологу ходил, а 
вы говорите — радиация», — 
бравирует наш собеседник. 
Однако не всем повезло со здо-
ровьем. Как рассказал Степан 
Викентиевич, который приехал 
в 1987 году строить город, он 
сам родом из Киева, развелся с 
женой, потерял квартиру в сто-
лице, а тут появилась надежда 
получить новое жилье. «Конеч-

но, радиации боял-
республикой была 
закреплена своя пло-
щадка, которая соз-
давалась полностью 
в архитектурном 
стиле этой респу-
блики. Даже строй-
материалы везли из 
своих республик. В 
день приходилось 

ся. Честно говоря, 
думал, что поживу 
тут лет 10, заболею 
и умру. За два года 
после переезда у 
меня полностью 
выпали волосы. 
Думаю, это из-за 
радиации, я ведь 
молодой был. А еще 

разгружать до 500 вагонов. Рабо-
тать было сложно, зима 1987-
го была как никогда холодной, 
морозы достигали 40 градусов, 
снега было больше метра. 

Через 15 месяцев город 
стали заселять. «Первый ордер 
на квартиру получил слесарь 
ремонтного цеха. Ее нельзя 
было продавать или менять», — 
рассказывает директор музея. 
По словам одного из строите-
лей города Евгения Петрови-
ча, возводить Славутич ехали 
в основном люди из России 
и Украины. Перед молодыми 
специалистами открывались 
новые горизонты — все по 
высоким стандартам: кварти-
ры, садики, школы, хорошие 

спустя 10 лет мне поставили 
диагноз — анемия. Думаю, это 
тоже радиация. Хорошо, хоть 
не умер, и на том спасибо», — 
резюмирует наш собеседник. 
В городе все говорят, что со 
здоровьем проблем нет. Осо-
бенно часто этот вопрос воз-
никает у иностранцев, которые 
приезжают на экскурсию. Они 
с удивлением узнают, что детей 
с двумя головами и мутировав-
ших животных тут нет. Хотя 
средний возраст, в котором 
умирают, — 50 лет. Официаль-
ной статистики о том, что уми-
рают больше от онкозаболева-
ний в городе нет, общая карти-
на совпадает с обстановкой по 
всей стране. 



НАСТОЯЩЕЕ: КЛЮЧЕВОЙ 
П0В0Р0Т2000-Х 
• Изначально Славутич проек-
тировался на 20 тысяч жителей, 
потом решили, что в нем будет 
жить и 30 тысяч человек. Но под 
вопросом населенность города 
оказалась в марте 2000-го, когда 
вышло постановление Кабмина 
о досрочной остановке ЧАЭС. 
«Было очень много сделано для 
ЧАЭС. Только в одну безопас-
ность вложили д в о й н ы е деньги. 
Люди не верили, что предпри-
няв столько мер, станцию могут 
закрыть. Мы пережили настоя-
щую трагедию. Представьте себе: 
12 тысяч рабочих мест, и тут 
закрывается станция. Это была 
просто катастрофа», — расска-
зывает мэр Славутича Владимир 
Удовиченко. При этом интерес-
но, что в послеаварийный пери-
од ЧАЭС выработала больше 
электроэнергии, чем до аварии. 
У людей был страх — где рабо-
тать, что будет с городом. Тогда 
около 1500 человек уехали со 
своими семьями. Чтобы спасти 
экономику города и нарисовать 
хоть какую-то перспективу, в 
Славутиче создали специальную 
экономическую зону. Предпри-
ниматели готовы были начать 
открывать новые заводы в городе. 
Тогда зарегистрировали 45 инве-
стиционных проектов, благодаря 
которым должно было появиться 
900 рабочих мест. Но 
не все проекты были 
реализованы. В 2005 
все льготы отмени-
ли, и бизнес немного 
свернулся. 

Сейчас ситуация 
стабильная. Замести-
тель главы горсовета 
Виктор Шевченко 
рассказал, что на 
сегодня при численности насе-
ления города 25 тысяч человек 
работает 12,6 тысячи. Среди них 
на ЧАЭС — около 2700 человек, 
на предприятиях, которые обслу-
живают станцию (питание, транс-
порт) — около 700человек, осталь-
ные — на других объектах. Если 
посмотреть структуру бюджета 
города, то Славутич единствен-
ный по Украине, где доля гра-
дообразующего предприятия — 
ЧАЭС — меньше 50%. Сейчас в 
городе есть несколько предприя-
тий: завод по производству скре-
пок и канцелярских предметов, 
завод по выпуску черепицы, окон, 
каркасов для домов, крупнейший 
в Украине завод по производству 
светильников, предприятие по 
выпуску лент для кассовых аппа-
ратов, несколько фабрик по про-
изводству одежды. С 2000 года 
количество предприятий в Сла-
вутиче увеличилось в 3,7 раза. 
Впрочем, горожане считают, что 
этого недостаточно. Им хочется 
большего разнообразия рабочих 
мест. «Я закончила институт в 
Киеве, познакомилась с будущим 
мужем, который родился в Славу-
тиче. Мы поженились и перееха-
ли сюда. Но для меня тут работы 
нет. Я закончила институт между-
народных отношений, но с моим 
дипломом на фабрику я не хочу. 
Куда мне идти, когда я выйду из 
декрета — непонятно», — рас-

сказывает 25-летняя Ирина. На 
ЧАЭС зарплаты довольно высо-
кие — от 6 тыс. грн. По городу 
средний уровень — 5600. 

На станцию устроиться слож-
но, поскольку новых мест не соз-
дается и в основном уже сфор-
мировались рабочие династии. 
26-летняя Анастасия начала 
работать на станции сразу после 
института. «У меня страха не 
было. Я еще в школе знала, что 
пойду работать на ЧАЭС. Я дочь 
работников станции, куда мне 
ехать в Киев? В Киев мне страш-
но, а на ЧАЭС — нет», — расска-
зывает молодая сотрудница стан-
ции. Интересно то, что в Славу-
тиче работают не только люди 
из Киева и Чернигова, но и из-за 
рубежа. Центральный ресторан 
«Таллин» в обед забит, за каж-
дым столом слышно, как говорят 
по-английски. Наша собесед-
ница Мария приехала на работу 
в Славутич из США. Особенно 
ей нравится, что город окружен 
лесом. Единственное, что амери-
канке не нравится, — это то, что 
в городе вода подается по часам. 
Мария считает, что Славутич — 
замечательный город, и в нем 
радиации меньше, чем в Киеве. 

Основное впечатление, кото-
рое производит Славутич — евро-
пейский, чистый, добротный и 

активный город. 
Днем на улице слож-
но найти праздно 
гуляющих людей. Все 
при работе. В городе 
уровень безработицы 
меньше 2%. Каждый 
район — это отдель-
ное архитектурное 
решение. Все здания 
выкрашены в яркие 

цвета, нет унылых серых панель-
ных домов. Улицы чистые, все 
дома утеплены, в подъездах нет 
разбитых окон, обрисованных 
стен, поломанных лифтов. Везде 
идеальная чистота. Очевидица 
аварии Татьяна Ивановна ценит 
Славутич за его чистоту и прият-
ную атмосферу. До недавнего вре-
мени она жила в Киеве, а потом 
приняла решение переехать в 
Славутич. «Здесь спокойно, город 
очень чистый, мусор дважды в 
день вывозят. Фактически Славу-
тич находится в курортной зоне, 
лес вокруг. А в Киеве что — грязь, 
мусор не вывозят по несколько 
дней, тот же радиационный фон 
существенно выше нашего», — 
рассказывает Татьяна Ивановна. 

Кроме того, что сам город 
чистый и ухоженный, жителей 
привлекает уровень социальных 
услуг. Детские сады, которые 
находятся на балансе города, 
скорее похожи на частные элит-
ные заведения. В одном из садов 
мы увидели то, что может быть 
только мечтой даже в Киеве — 
скатерти на детских столах, 
комната психологической раз-
грузки, ароматерапия, массаж, 
кислородные пенки, ионизация 
детских спален, компьютерный 
класс, и это не полный список 
услуг. Все бесплатно, и частные 
договоренности не нужны, чтобы 
попасть в садик. 

Гости 
Славутича 

в основном 
из Японии 

и США 


